

**ANALISIS AL-'URF DAN KITAB UNDANG-UNDANG HUKUM
PERDATA PASAL 1155 TERHADAP PELAKSANAAN GADAI
TANPA BATAS WAKTU DI DESA KEDUNGSEKAR
KECAMATAN BENJENG KABUPATEN GRESIK**

SKRIPSI

Oleh:

Muhammad Nur Abdul Chalim

NIM. C92216186



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)
Surabaya
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Muhammad Nur Abdul Chalim
NIM : C92216186
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/ Hukum Perdata Islam/
Hukum Ekonomi Syariah
Judul Skripsi : Analisis Al-'Urf dan Kitab Undang-undang
Hukum Perdata Pasal 1155 Terhadap
Pelaksanaan Gadai Tanpa Batas Waktu Di Desa
Kedungsekar Kecamatan Benjeng Kabupaten
Gresik

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri,
kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 23 Desember 2019

Saya yang menyatakan,



M. Nur Abdul Chalim

NIM. C92216186

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Muhammad Nur Abdul Chalim NIM. C92216186 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 23 Desember 2019

Pembimbing.

A handwritten signature in black ink, consisting of a large, stylized 'A' followed by a vertical line and a horizontal flourish.

Prof. Dr. H. Abu Azam Al Hadi, M.Ag
NIP. 195808121991031001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Muhammad Nur Abdul Chalim NIM. C92216186 ini telah dipertahankan didepan sidang Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN sunan Ampel Surabaya pada hari Senin, tanggal 13 Januari 2020 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,



Prof. Dr. H. Abu Azam Al Hadi, M.Ag
NIP. 195808121991031001

Penguji II,



Dr. H. Mohammad Arif, Lc., MA
NIP. 197001182002121001

Penguji III,



Muh. Sholihuddin, MHI
NIP. 197707252008011009

Penguji IV,



M. Faizur Rohman, MHI
NIP. 198911262019031010

Surabaya, 13 Januari 2020
Mengatakan,
Fakultas Syariah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dr. H. Maruahan, M.Ag.
NIP. 19504041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpusuinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhammad Nur Abdul Chalim
NIM : C96216186
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)
E-mail address : chalimaal25@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :
 Ripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

**ANALISIS AL-'URF DAN KITAB UNDANG-UNDANG HUKUM PERDATA PASAL
1155 TERHADAP PELAKSANAAN GADAI TANPA BATAS WAKTU DI DESA
KEDUNGSEKAR KECAMATAN BENJENG KABUPATEN GRESIK**

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 24 Februari 2020

Penulis

(M. Nur Abdul Chalim)

(*marhūn*) tanpa sepengetahuan *al-rāhin* dengan cara di manfaatkan sendiridan di sewakan kepada pihak ketiga. Pemanfaatan tersebut dilakukan *murtahin* atas dasar untuk menambah pendapatan yang lebih bagi *murtahin*. Menurut jumhur ulama Syafi'iyah dan ulama Malikiyah membolehkan peralihan barang kepada pihak ketiga dengan cara disewakan tanpa ijin dari *al-rāhin*, berbeda dengan pendapat ulama Hanfiyah dan ulama Hanabillah yang tidak membolehkan penerima gadai untuk memanfaatkan barang tanpa seizin pemberi gadai. Sedangkan menurut pandangan hukum perdata tentang praktik yang ada di desa Klopsepuluh kecamatan Sukodono kabupaten Sidoarjo tersebut sudah memenuhi persyaratan, karena lahir dari adanya kesepakatan dari kedua belah pihak dan masing-masing yang mengadakan perjanjian cukup untuk bertindak menurut hukum. Sehingga bisa dikatakan transaksi atau akad yang dijalankan tersebut adalah sah.

Dari ketiga penelitian terdahulu di atas, terlihat bahwa dari segi tema ada kesamaan yaitu tentang gadai. Selain itu dari ketiga penelitian tersebut juga menjelaskan bahwa tidak adanya kejelasan batas waktu yang digunakan dalam proses gadai, dan tentang dampak yang harus diterima oleh pihak-pihak yang terlibat dalam proses gadai tersebut. Yang membedakan dari ketiga penelitian terdahulu dengan penelitian yang akan penulis lakukan terletak pada subjek, objek, cara transaksi dan tempat penelitian. Selain itu dalam penelitian kali ini penulis akan menggunakan kaidah *al-'urf* dan Kitab

Bab ketiga, penyajian data mengenai hasil penelitian, yang antara lain membahas : Gambaran umum wilayah desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik yang berupa sejarah desa, keadaan geografis dan demografis desa, keadaan Penduduk sosial, mata pencahariannya, keadaan pendidikan, keadaan sosial agama, faktor penyebab masyarakat melakukan akad gadai, tata cara akad, praktek gadai (*rahn*) tanpa adanya batas waktu dalam masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik, dan akibat hukum yang dialami pihak yang terlibat dari adanya akad gadai tanpa batas waktu.

Bab keempat, penyajian analisis data, atas apa yang telah penulis temukan dalam hasil penelitiannya, yang diantaranya membahas : Analisis praktek gadai tanpa batas waktu dalam masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik, serta analisis *al-'urf* dan Kitab Undang-undang Hukum Perdata Pasal 1155 terhadap pelaksanaan gadai tanpa batas waktu di desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik.

Bab kelima, merupakan bagian akhir dari skripsi yang berisikan tentang kesimpulan atas penelitian yang dilakukan penulis, serta saran-saran yang diberikan penulis terhadap penelitian yang telah dilakukan.

b) Mata Pencaharian

50 % dari jumlah penduduk didesa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik mata pencahariannya adalah tani, baik itu tani yang menggarap/merawat tanahnya sendiri ataupun sebagai buruh tani yang menggarap/merawat tanah orang lain. Berikut adalah perinciannya :⁵

Tabel 3.2 Mata pencaharian penduduk

JenisPekerjaan	Laki-laki	Perempuan
Petani	602 orang	719 orang
Buruh Tani	60 orang	70 orang
Pegawai Negeri Sipil	10 orang	11 orang
Peternak	20 orang	0 orang
Dokter swasta	2 orang	0 orang
Bidan swasta	0 orang	3 orang
Pedagang keliling	55 orang	30 orang
Karyawan Swasta	450 orang	405 orang
Tidak mempunyai pekerjaan tetap	150 orang	200 orang
Pelajar	330 orang	280 orang
Perangkat desa	9 orang	1 orang

⁵ Tim penyusun RPJM (Rencana Pembangunan Jangka Menengah Desa), *Profil desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik* (T.tp: t.p, 2019), 24.

Sehingga dalam hal ini gadailah yang dirasa bisa menjadi salah satu solusi untuk mengatasi masalah tersebut oleh para warga, sehingga tidak sedikit masyarakat yang melakukan akad gadai terhadap barang kepunyaan mereka secara satu sama lain/perorangan dengan tidak menggunakan batasan waktu yang jelas, karena dirasa lebih mempermudah kedua belah pihak dalam melakukan tolong menolong antar warga satu dengan yang lainnya.

2. Tata Cara Akad Gadai (*Rahn*)

Praktek gadai yang berkembang di masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik ini menggunakan cara tradisional, mengingat pihak yang terlibat dalam akad gadai ini adalah antar perorangan maka hal sedemikian rupa sudah menjadi kebiasaan turun temurun di masyarakat daerah tersebut. Dimana akad gadai yang dilakukan oleh masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik dilakukan secara lisan oleh para pihak yakni *al-rāhin* (orang yang menggadaikan motor) dan *murtahin* (penerima gadai).

Gadai yang dilakukan oleh masyarakat juga tidak menggunakan bukti tertulis dan hanya menggunakan saksi (itupun biasanya seseorang yang merupakan teman atau kerabat yang biasanya bertepatan berada dalam tempat yang digunakan untuk melakukan transaksi gadai). Praktek gadai yang sedemikian hanya berdasar pada rasa saling percaya antara *al-rāhin* dan *murtahin*, karena pihak yang terlibat merasa sudah

- 3) Akad gadai tanpa batas waktu antara bapak Hudi warga dusun Kedungsekar Kidul (37 tahun) dan bapak Sulthony warga dusun Kedungsekar Lor (33 tahun)

Menurut bapak Sulthony ia sudah melakukan gadai tanpa batas waktu atau jatuh tempo dengan bapak bapak Hudi sejak tahun 2017. Yang melatar belakangi bapak Hudi melakukan akad gadai adalah karena butuh biaya untuk berangkat dan uang saku guna bekerja ke luar pulau jawa sebesar Rp. 10.000.000,00 dengan *marhūn* berupa sepeda motor Hondo Vario 125. Pada saat melakukan akad hanya ada istri dari bapak Hudi dan bapak Sulthony yang berada dirumah bapak Sulthony.

Dalam ijab qabul yang dilakukan oleh kedua belah pihak bapak Hudi hanya menyebutkan bahwa ia akan melunasi hutangnya jika pekerjaannya diluar pulau telah usai dan telah memperoleh banyak uang (tanpa kepastian kapan hal tersebut akan terjadi) dan bapak Sulthony pun dalam qabulnya menyepakati hal tersebut.

Setelah beberapa waktu berlalu bapak Sulthony menunggu kabar dari bapak Hudi yang sebenarnya sudah beberapa kali pulang dari bekerja ke luar pulau lalu kembali berangkat lagi begitu seterusnya, tetapi tidak ada itikad untuk mengambil motor dan melunasi hutangnya. Bahkan bapak Sulthony juga sudah beberapa kali mengingatkan lewat keluarga bapak Hudi untuk

atau oleh orang yang menerima gadai (*murtahin*) tentu timbul dalam berbagai macam bentuk, diantaranya adalah :

Bagi *al-rāhin* dengan adanya gadai tanpa batas waktu yang pada mulanya memang dirasa cukup membantu guna memberikan solusi atas kekurangan yang ia alami, namun akhirnya dengan adanya gadai tanpa batas waktu ini akan mengurangi haknya yang berupa pemanfaatan objek gadai dengan batas waktu yang cenderung lama dan tidak pasti, belum lagi jika memang sewaktu-waktu terjadi penjualan barang yang menjadi objek gadai seperti yang terjadi dalam salah satu kasus diatas. Maka hal tersebut akan sangat merugikan bagi *al-rāhin*.

Sedangkan bagi *murtahin* dengan adanya gadai tanpa batas waktu ini juga menyebabkan akibat yang cukup merugikan pula. Karena dengan tidak adanya kepastian jatuh tempo kapan uang *murtahin* akan dikembalikan, maka secara tidak langsung *murtahin* tidak bisa memastikan apakah uang yang dipinjam oleh *al-rāhin* akan segera dikembalikan atau tidak. Dan apabila jika sewaktu-waktu *murtahin* membutuhkan uang tersebut maka dalam akad gadai yang semacam ini ia akan merasa dilema terkait bagaimana harus mengambil langkah yang dianggap benar kedepannya tanpa merugikan kedua belah pihak guna keberlanjutan akad gadainya dengan *al-rāhin*.

Seperti halnya yang telah dijelaskan pada pembahasan bab sebelumnya, bahwa terdapat beberapa faktor yang melatar belakangi sehingga para warga masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik melaksanakan gadai perorangan. Diantaranya adalah gaya hidup yang berkiblat pada era global, biaya pendidikan anak, biaya kesehatan dan biaya kehidupan sehari-hari lainnya yang makin lama makin mengalami kenaikan. Selain itu masyarakat juga melaksanakan akad gadai karena terbelit dalam utang piutang sehingga dijadikan sebagai sarana tutup lubang gali lubang.

Tidak hanya itu, yang melatar belakangi para warga masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik ini adalah mereka menganggap dengan melaksanakan akad gadai perorangan ini akan mempermudah mereka dalam mendapatkan pinjaman uang yang mereka butuhkan secara cepat, tidak ada proses panjang dan syarat-syarat ribet yang harus mereka penuhi seperti halnya apabila mereka mengajukan proses gadai di lembaga atau perusahaan gadai yang ada diluar sana.

Akad gadai yang terjadi di desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik ini tidak menggunakan bukti secara tertulis, dalam pelaksanaan akad gadainya mereka hanya menggunakan beberapa orang saksi dan berdasar pada rasa saling percaya antar satu dengan yang lain. Selain itu dalam akad gadai yang terjadi dalam masyarakat desa ini tidak menggunakan batasan waktu atau jatuh tempo untuk menjadi patokan kapan *marhūn* (barang jaminan gadai) bisa kembali kedalam penguasaan *al-rāhin*

dan akad gadai dianggap telah berakhir, pembayaran hutang hanya bergantung pada kemampuan dan kemauan *al-rāhin* saja.

Gadai semacam ini bertujuan guna memberikan keleluasaan atau kelonggaran kepada *al-rāhin* untuk melunasi hutangnya kepada *murtahin*, selain itu juga dianggap memberi kesempatan kepada pihak *murtahin* untuk menggunakan dan memanfaatkan barang jaminan gadai, dimana hal itu dimaksudkan untuk imbalan atas pinjaman beberapa uang yang diberikan oleh *murtahin* kepada *al-rāhin*.

Gadai tanpa batas waktu atau jatuh tempo yang dilakukan oleh masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik ini nantinya akan menimbulkan permasalahan baru, karena dengan tidak digunakannya batasan waktu yang pada mulanya akad gadai dijadikan sebagai solusi untuk tolong-menolong, pada akhirnya akan berakibat persengketaan dikemudian hari. Hal itu disebabkan oleh adanya kedua belah pihak yang lama-kelamaan akan merasa dirugikan karena gadai yang mereka lakukan tidak menggunakan batasan waktu yang pasti.

B. Analisis *Al-'urf* dan Kitab Undang-Undang Hukum Perdata Pasal 1155 Terhadap Pelaksanaan Gadai Tanpa Batas Waktu didesa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik

1. Analisis *Al-'urf* Terhadap Pelaksanaan Gadai Tanpa Batas Waktu didesa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik

pada pembahasan bab sebelumnya. *Pertama*, jika tidak ada dalil yang khusus untuk kasus tersebut baik dalam Al Quran atau Sunnah. *Kedua*, pemakaiannya tidak mengakibatkan dikesampingkannya nash syari'ah termasuk juga tidak mengakibatkan kemafsadatan, kesempitan, dan kesulitan. *Ketiga*, telah berlaku secara umum dalam arti bukan hanya yang biasa dilakukan oleh beberapa orang saja.

Berikut ini adalah analisis penulis berdasarkan *al-'urf* terkait adanya gadai tanpa batas waktu didesa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik.

- a) Jika ditinjau dari segi sifatnya, maka gadai tanpa batas waktu yang dilakukan oleh masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik ini termasuk kedalam *'urf Amali*. Seperti halnya gadai yang terjadi dalam masyarakat desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik ini yang tanpa menggunakan bukti tertulis dan tanpa menggunakan batasan waktu atau jatuh tempo.

Menurut syara' bukti tertulis dan batasan waktu sebisa mungkin harus menjadi sesuatu yang diperhatikan sebelum melakukan akad gadai. Tetapi karena telah menjadi kebiasaan dalam masyarakat melakukan gadai yang semacam itu selama tidak terjadi hal-hal yang merugikan pihak yang terlibat maka syara' membolehkannya, namun yang terjadi dalam lapangan akad gadai yang tanpa menggunakan batasan waktu justru

bahwa jika dilihat dari segi rukun dan syarat *rahn* maka pelaksanaan gadai diatas telah memenuhi sehingga bisa dikategorikan sebagai '*urf ṣaḥīḥ*'. Tetapi jika dikaitkan dengan kaidah fikih "Menolak kemudharatan lebih diutamakan daripada mendatangkan kemaslahatan" maka, pelaksanaan gadai yang sedemikian rupa menurut penulis termasuk kategori '*urf fāsīd*'. Karena dalam *rahn* yang dilakukan oleh masyarakat desa tersebut lebih banyak menimbulkan kemudharatan daripada maslahat yang pada awalnya diharapkan, dimana justru banyak sengketa yang timbul karena tidak adanya batasan waktu yang dipakai dalam akad gadai. Sedangkan jika ditinjau dalam Kitab Undang-undang Hukum Perdata gadai yang dilakukan oleh masyarakat desa tersebut menurut penulis termasuk sah, karena dalam hukum perdata sendiri tidak ada pasal yang mengatur secara khusus terkait batasan waktu yang ada dalam gadai. Bahkan dalam ketentuan pasal 1155 KUH Perdata melindungi pihak yang nantinya akan dirugikan (yang dalam hal ini adalah pemegang jaminan gadai) akibat adanya wanprestasi yang dilakukan oleh pemberi gadai, dengan memberikan hak *parate eksekusi* untuk menjual barang objek gadai dengan proses singkat. Dimana pasal ini bisa digunakan dasar hukum meskipun gadai yang berlangsung tanpa menggunakan batasan waktu yang pasti seperti halnya yang terjadi dalam kasus diatas.

B. Saran

1. Sebaiknya setiap warga masyarakat lebih memperhatikan lagi adat kebiasaan yang telah lama berkembang di kehidupan mereka, seperti dalam hal ini adalah gadai. Karena tidak semua adat kebiasaan yang berkembang dalam masyarakat desa tersebut bisa termasuk kedalam suatu *'urf ṣaḥīḥ*, dimana alangkah lebih baik lagi jika mereka yang terlibat dalam gadai tanpa batas waktu ini sebisa mungkin beralih dari transaksi yang sedemikian rupa menuju kepada transaksi bermuamalah yang sesuai dengan hukum syara'. Setidaknya dalam melaksanakan akad gadai kedepannya masyarakat harus menggunakan batasan waktu yang pasti terkait kapan gadai itu akan berakhir.
2. Selain itu dalam melakukan kehidupan bermasyarakat diharapkan para tokoh agama, tokoh masyarakat atau semua orang yang dianggap memiliki pemahaman terkait hukum Islam dan hukum positif yang berkembang. Untuk berperan aktif memberikan arahan atau masukan kepada masyarakat desa yang melakukan adat kebiasaan (yang dalam hal ini adalah gadai tanpa batas waktu) bahwa hal yang semacam ini nantinya akan berakhir merugikan bagi para pihak yang terlibat.

- Hidayat, Enang. *Transaksi Ekonomi Syariah*. Bandung: PT Remaja Rosda Karya Offset, 2016.
- Jannah S, Miftahul. “*Perspektif Hukum Islam Terhadap Gadai Tanpa Batas Waktu dan Dampaknya dalam Masyarakat Desa Kertagena Daya Kecamatan Kadur Kabupaten Pamekasan*”. Skripsi – Uin Sunan Ampel, Surabaya, 2009.
- Jazil, Saiful. *Fiqih Mu’amalah*. Surabaya: UINSA Press, 2014.
- Khallaf, Abdul Wahab. *Ilmu Usul Fikih*, Terj. Halimuddin. Jakarta: PT Rineka Cipta, 1993.
- Mardani. *Aspek Hukum Lembaga Keuangan Syariah di Indonesia*. Jakarta: Prenamedia Group, 2015.
- Musnad Ahmad, *Ensiklopedi Hadits-Kitab 9 Imam Versi 4.0 Windows*, Hadits No. 12692 Versi Al Alamiyah.
- Tim penyusun RPJM (Rencana Pembangunan Jangka Menengah Desa), *Profil desa Kedungsekar kecamatan Benjeng kabupaten Gresik*. T.tp: t.p, 2019.
- Rozalinda,. *Fikih Ekonomi Syariah “Prinsip dan Implementasinya pada Sektor Keuangan Syariah”*. Jakarta: Rajawali Pers, 2017.
- Rusyid, Ibnu. *Bidayatul Mujtahid*, Jilid III, Terj. Abdul Rasyad Siddiq. Semarang: Asy-Syifa, 1996.
- S, Burhanuddin. *Fikih Muamalah Pengantar Kuliah Ekonomi Islam*. Yogyakarta: The Syariah Institute, 2009.
- Sabiq, Sayyid. *Fikih Sunnah*, Juz 12, Terj. Kamaluddin A, dkk. Bandung: Alma’arif, 1996.
- Sahroni, Oni. *Ushul Fikih Muamalah* Cetakan 1. Depok: PT Raja Grafindo Persada, 2018.
- Sanusi, Ahmad dan Sohari. *Ushul Fikih*. Jakarta: Rajawali Pers, 2017.
- Sarwono, Jonathan. *Metode Penelitian Kuantitatif & Kualitatif*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2006.
- Satrio, J. *Hukum Jaminan Hak Kebendaan Fidusia*. Bandung: Citra Aditya Bakti, 2002.
- Sholihuddin, Moh. *Hukum Ekonomi & Bisnis Islam II*. Surabaya: UIN SA Press, 2014.
- Subekti. *Pokok-pokok Hukum Perdata*. Jakarta: Intermedia, 2003.
- . *Kitab Undang-Undang Hukum Perdata*. Jakarta: Pradnya Paramita, 2004.
- Suhendi, Hendi. *Fikih Muamalah*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2005.
- Sunan Abu Daud, *Ensiklopedi Hadits-Kitab 9 Imam Versi 4.0 Windows*, Hadits

